

# EL REPUBLICANO

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Únicos importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II

San José, C. R., domingo 12 de enero de 1913

Núm. 303

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale; Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

## LA POUPEE

— DE —

BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes á precios bajísimos.

26-11

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"  
y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, ect., todo de buena calidad y á precios módicos.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.  
La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406



SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

## Vibraciones del Cable

New York, 9.—El ex Ministro Sherrill ha sido obsequiado con un lunch en el Midday Club, con ocasión de entregársele la medalla de oro que le envió el Gobierno Argentino por su campaña en favor de la América Latina. Sherrill altamente agradecido, dijo: que no merece tan alto honor, pero que desea vivir hasta merecerlo; continuó el siguiente discurso que literalmente dice: la presencia hoy aquí de semejante grupo de comerciantes, las cartas amistosamente aprobatorias de tantas Cámaras de Comercio y Universidades del país y la llegada de esta sorprendente y poco merecida expresión de confianza de mis amigos de Sud-América, me alientan para lanzar una palabra de protesta contra la intervención en México y aventurar una nueva insinuación relativa á la Doctrina de Monroe, basada en mi experiencia y punto de vista de los admirables pueblos del Sur que he conocido durante mi residencia entre ellos. Soy ardiente abogador de la exportación de nuestro comercio exterior; pero pertenezco también á esa clase de gringos americanos que creen más importante para nosotros comercial y altruísticamente poseer la confianza de todas nuestras hermanas del Sur, que el territorio de cualquiera de ellas.

Admiro cómo nuestro actual gobierno resistió la presión que se le hizo para que interviniera en México y estoy más orgulloso de nuestra retirada de Cuba después de dos intervenciones que de nuestras más gloriosas guerras y al contarse en todo Sur América tales retiradas, dan más crédito á nuestra bandera que cualquiera otro acto de nuestra historia. Pero, señores, no nos habituemos á intervenir. El estudio de la historia demuestra que ese es un hábito fácil de adquirir. Tenemos ya suficiente territorio pero creo que todos los patriotas de nuestra gran República debiéramos empeñarnos en el problema de adquirir completa confianza de nuestros vecinos del Sur, confianza que creo merecemos y permítaseme manifestarlo, el mejor medio de obtener nuestra parte, y talvez más de la parte que nos corresponde en su gran comercio consiste en ganarnos la confianza de esos espléndidos pueblos. Igualmente creo que ellos merecen nuestra confianza. Durante mi residencia en Buenos Aires cultivé agradabilísimas relaciones con su gran Universidad y participé además en un congreso internacional de estudiantes universitarios de diez países americanos. Esta experiencia me habilita especialmente para afirmar que la generación de sudamericanos que actualmente se prepara á asumir las responsabilidades de ciudadanos tienen tan buen bagaje y son patriotas como nuestros jóvenes, y poseen además ideales y un sentido de responsabilidad por lo menos más elevado que el común de los estudiantes de nuestro país; puede confiárseles la conducción de la nave del estado y el futuro de esos países está seguro en sus manos.

Imperiosamente se me impone la idea que los Estados Unidos no debieran intervenir en México y que debiéramos pensar si alguna potencia europea hubiera intentado intervenir en nuestro país durante la guerra civil. Algunos sostendrán que la revolución mexicana se prolonga más de un año y que es oportuno

## Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista .....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo .....	7 „ „
„ 3 meses „ .....	8 „ „
„ 6 „ „ .....	8½ „ „
„ 1 año „ .....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

## ¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente á la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

-----Sabrosos regalos-----  
PARA TODOS LOS DIAS  
Golosinas en canastillas artísticas  
EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

Pasa á la 4ª página.

# Una pregunta á los doctos

Con todo el interés que merecen, he leído las cuartillas que el General Reyes, ex-Presidente de la República de Colombia, ha entresacado para «El Imparcial» del extenso trabajo que envía á «The Times» acerca del Canal de Panamá y su próxima apertura.

Recojo los siguientes párrafos, para pedir cierta aclaración complementaria á quien sepa y quiera darla bondadosamente, en bien de esta nuestra España, tan desconocida y mal juzgada, no ya por los extraños y enemigos, pero por muchos de sus hijos descastados.

«Desde el descubrimiento, y después de que el heroico Balboa atravesó el Istmo por en medio de pantanos y montañas abruptas y, luchando con feroces y agueridos salvajes, avanzó armado en las aguas del Pacífico, lo azotó con su espada y tomó posesión de él en nombre de España, ésta proyectó la apertura del Canal; justo sería que para su inauguración se levantara un monumento á España en la boca del Atlántico, y otro á Balboa, junto con el de Lesseps, en la del Pacífico.

«El gran Bolívar, el padre de cinco Repúblicas, originario del pueblito de Bolívar, cercano á Loyola, en España, proyectó también, hace casi un siglo, la apertura de este Canal».

Los proyectos de apertura del Canal, á que se refiere el General Reyes, no fueron en la España del siglo XVI vanos y «platoncos», como suele decirse.

Felipe II ordenó hacer los estudios y trazar el plan completo de la formidable empresa—Inmensamente más formidable que aquellos tiempos—y solamente se de tuvo ante lo costoso de semejante hazaña. El genial Lesseps, que se complacía en llamarse *demí-espagnol*, y los innumerables arrollados en la gran tentativa, que recogió y llevó á feliz término la opulentiísima Yanguandía, pueden atestiguar (*testimoniar*, dicen los que no saben hablar ni escribir regularmente) que por algo se le dió el dictado de «Prudente» al rey Felipe II, el monarca más complejo que han estudiado los historiadores.

¿De dónde he sacado las indecisas noticias que arriba se apuntan? Eso es lo que no puedo decir, por más que recuer-

de haber leído datos concluyentes. Y eso es lo que á los doctos y eruditos se pregunta.

Para salir del apuro, he releído el libro de don José Fernández Montaña, clérigo de muchas campanillas, aunque no se pavonee con pomposos capisayos, ha publicado con este título que no peca de corto, como tampoco el volumen: «Felipe II el Prudente, rey de España, en relación con artes y artistas, con ciencias y sabios».

Aparte de lo apologético, por convicción ó por sistema, pues harto sabido es cuán ardiente panegirista de Felipe II es el Padre Montaña, el susodicho libro es un tesoro de documentos y datos que deben importar, instruir y agradar á aquellos españoles que no figuren entre los que, solo por serlo, ya desprecian todo lo español.

En este libro se presta toda la estudiosa y detenida atención que es de ley al gran Ingeniero y arquitecto Baptista Antonelli, que tantas y tamañas obras llevó al cabo en España, en América y en la costa de Marruecos. Ahí están todavía las fortificaciones de la Habana y de Laroche—Hallándose en Panamá (año 1598) supo bravamente ¡voto al Drake! poner á raya al terrible corsario Inglés Francisco Drake, y no *Drack*, como equivocadamente lo apellida el padre Montaña. El cual, si da puntual y cabal noticia de esa y de otras empresas menos bellcosas, pero más civilizadoras, del Ingeniero y arquitecto de Felipe II en Panamá, no saca del apuro que arriba se dice—acerca de los estudios y trabajos para romper el Istmo—al desmemoriado é indocto preguntón que abajo firma.

Responda quien sepa y quiera, para lección de todos, y en bien de la España vieja que intentó «prácticamente» la apertura del Canal de Panamá, siglos antes que Simón Bolívar, educado en Madrid, Fernando de Lesseps criado en Barcelona, y el tío Sam, á quien el diablo conserve sus largos miles de millones mientras no disponga otra cosa la justicia distributiva de Dios Nuestro Señor... ó la del pagano Pluto, dios de las riquezas que siempre acaba por reventar de fuerte.

MARIANO DE CAVIA.

## Jacinto Benavente, académico

Jacinto Benavente va á la Real Academia Española por derecho propio. El sillón, vacante por muerte del extímio Menéndez y Pelajo, le pertenecía; porque, en los últimos años, nadie ha sabido darle tanto lustre y esplendor á la lengua castellana como el autor de *Intereses creados*.

¿Pero qué papel hará entre aquellos viejos apollillados y rutinarios, á quienes Daudet llamó irónicamente los *inmortales*, ese dramaturgo innovador, que sólo guarda de lo pasado el ático clasismo de la forma? Me parece que Benavente no estará muy á sus anchas en el grave recinto de la Real Academia, y hasta puede que le suceda lo que á Victor Hugo, que sólo dos veces asistió á las sesiones de la Academia Francesa: el día en que pronunció su discurso inaugural y el día en que se eligió al sucesor de Balzac.

La Academia es el molde estrecho, la pauta añeja, la regla métrica, es el rasero nivelando prosaicamente los espíritus; y el genio rompe con todos los arcaísmos, porque es esencialmente innovador. Jacinto Benavente podrá tener una hora de satisfacción, de orgullo legítimo, al verse admitido en la olímpica compañía de los *Inmortales*; pero ya verá cómo cualquier día sale huyendo de las sesiones largas y sonambulescas de la Española para ir á buscar la amable compañía de sus hermanos intelectuales, que no necesitan el reconocimiento oficial, para inmortalizar su nombre.

Cosa de reír sería el ver al ilustre comediógrafo elaborando una erudita memoria acerca de sí las preposiciones vocales deben ser acentuadas ó nó!

La Academia es la tumba del genio. Y el genio de Benavente está en el período álgido de su actividad.

AYRES NASCIMENTO

## SEMANA DE AVIACION

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo TEÑIR en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto á que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo

## Intermedio literario

### VERSOS SENCILLOS

Cultivo la rosa blanca en Julio como en Enero, para el amigo sincero que me da su mano franca.

Mas para el cruel que me arranca el corazón con que vivo, cardo ni oruga cultivo: cultivo la rosa blanca.

Yo quiero cuando me muera sin patria, pero sin amo, tener en mí cosa un ramo de flores, y una bandera.

No me pongan en lo obscuro a morir como un traidor, yo soy bueno, y como bueno moriré de cara al sol.

Cuando al peso de su cruz el hombre á morir resuelve, sale á hacer bien, lo hace y vuelve como de un baño de luz.

José MARTI

Noviembre, 1894.

## HUMORISTICO

### Epigrama

«Don Caralampo Barranta: Duque del Despertador, Marqués de Vallemenor, Conde de la Casa Santa, Barón de las Aguaderas, Vizconde Blancas Olas, Gran Cruz de tres españolas Y de catorce extranjeras; Ex-regente de la Habana; Senador por Albacete; Ha fallecido ayer siete, A las diez de la mañana».

Así la esquila corrió De tan gran hombre reflejo Y al ver pasar el cortejo, Que todo Madrid siguió, Tras dos ternos soberanos, dijo una chula en el río: —¡Qué atracción de señorío! Se van á dar los gusanos!

EUSEBIO BLASCO.

## BANQUETE AL CLERO obsequiado por Monseñor Cagliero

En su mansión de San Francisco de Mata Redonda, el Delegado Apostólico Monseñor Cagliero, obsequió un suntuoso banquete al clero costarricense, con motivo de su cumpleaños.

El banquete fué regio, espléndido. Desde las once del día principiaron á desfilar los carruajes conduciendo, al señor Obispo, al alto clero de la Iglesia costarricense y prominentes caballeros de nuestra sociedad, entre los cuales se encontraban no pocos diplomáticos.

Monseñor Cagliero atendió exquisitamente á sus invitados, y á la hora del champaña se pronunciaron elocuentes brindis por la felicidad del distinguido delegado apostólico, que agrega hoy una nueva hoja á la historia de su existencia.

EL REPUBLICANO se complace en enviar su cordial felicitación á Monseñor Cagliero y hace votos porque los hados le concedan largos años de vida.

## «Actualidades»

Hoy circulará esta notable revista, con un variadísimo material de lectura, numerosos fotograbados de actualidad, una página cómica y una crónica ilustrada de la guerra turco-balcánica. La portada está impresa á dos colores y en su centro aparece el retrato de la espiritual señorita Alicia, hija del Licenciado don Máximo Fernández.

Bien merece apoyo esa revista que progresa cada día, gracias al entusiasmo y al esfuerzo de sus fundadores; revista que viene á llenar un vacío en el periodismo nacional.

## El timo de carbón

El descubridor abandona á la Comisión en la montaña y se va á Bananito

(POR TELÉGRAFO

Siquíres, 11.

Acaba de regresar la Comisión que fué á investigar lo cierto de la Mina de Carbón. Con la Comisión iba el descubridor que los abandonó en la montaña. Parece que ayer tomó el tren en Pacuarito y hoy el de Limón á Bananito.

Corresponsal

Suscribase á «El Republicano»

# LA VOZ del patriotismo centro-americano es oída en Norte América

El Doctor Irías es llamado á Washington á declarar

Se cree que Knox será acusado

Post nubila Phoebus!

Sí, después de las densas tinieblas del desastre de la soberanía istmeña en Nicaragua, viene la luz de la justicia á esclarecer responsabilidades.

La voz del patriotismo nicaragüense, del patriotismo centroamericano, ha llegado al fin á ser escuchada en la gran República del Norte.

Un ciudadano extranjero, que ha vivido en Centro América y que ha tomado parte muy directa en nuestra política—don Juan Leets—consiguió que la comisión del Senado norteamericano, encargada de conocer en los sucesos de Nicaragua, revisase los documentos y tomase en cuenta las exposiciones de los que no han comerciado con la soberanía de la República centroamericana.

Un distinguido hombre público hondureño—el doctor Angel Ugarte—ha ayudado eficazmente en sus labores al señor Leets.

Aparte de estos trabajos, debemos consignar, justo es hacerlo, la campaña iniciada por la misma prensa norteamericana en contra de los des-

aciertos de la política de Taft y de Knox en el pueblo nicaragüense.

La lucha ansiada de todos estos elementos, no ha sido estéril.

La protesta, digámoslo francamente, de Centro América ha sido ya escuchada.

La comisión senatorial en referencia ha empezado á reajuzgar los acontecimientos de Nicaragua.

Ha permitido que se presente ante ella el señor Leets, para que haga una imparcial narración documentada de todo lo acontecido en la tierra de los lagos.

Y ha llamado al Doctor Julián Irías á que vaya á declarar sobre tales sucesos.

Estas son las noticias que por carta, algo atrasada, nos comunica una persona que reside actualmente en Washington.

Quien nos suministra estos informes, agrega que probablemente Knox será acusado ante el Senado como responsable de lo acontecido en Nicaragua.

(«Diario del Salvador»)

## Angelita

La bella, la encantadora Angelita, el encanto, la alegría, la vida el todo en el hogar de nuestros distinguidos amigos los esposos Irías Trejos, está enfermita de gravedad. Ayer estuvimos con él, con el valeroso patriota, Doctor Irías; ¡qué triste estaba, pensando en su Angelita!

¡Cuánto celebraríamos que Dios devolviera al feliz hogar toda la dicha, la alegría toda de que es merecedora, dándole su salud á Angelita!

## De Grecia

Enero 9 de 1913

Nótase gran animación por las fiestas. Hemos visto muchas gentes de otros lugares que vienen á pasar algunos ratos alegres con motivo de las fiestas; hay gran demanda en los hoteles y *dormidas*; si hoy pasa esto ¿qué será el 11, primer día de fiestas? El Jefe Político opúsose á que se pusiera el circo de caballitos en la plaza, pero la comisión arregló todo con un telegrama del Gobernador. Hablaremos de esto con detenimiento.

..

Frente al «Centro Social» y en presencia de don Raúl Acosta, de don Juan Moreira y otros más, don Darío Estrada acaba de exigir satisfacciones al señor Alcalde Vargas por una carta dirigida por este último á altos empleados del Gobierno; pero después de un pequeño altercado, el señor Alcalde dijo que lo había hecho en broma. ¡Pero qué bromas señor! Pronto relatemos este hecho y como pasó. Por el momento recomendamos este párrafo al señor Fernández Montaña.

BOHEMIO

## Auxiliares de la Dirección de Obras Públicas

El Gobierno se ocupa actualmente del establecimiento de cañerías en varios lugares del país.

La Dirección de Obras Públicas ha distribuido sus auxiliares en la siguiente forma: don Fernando Cabezas, en la cañería de Coronado; don J. A. Gutiérrez, en la de Acosta y Zaragoza; don Roberto Ortiz, en la de Pavas; don Joaquín Fonseca, en la de Nicoya y don Miguel Molina, en la de Santo Domingo.

## DR. TEODORO PICADO,

Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante recetará en la BOTICA UNIVERSAL, frente al MERCADO.—Teléfono n.º 315. Apartado de correos n.º 477.

## GONORREA

INYECCION FLORES

BOTICA UNIVERSAL

DEPÓSITO

## Doctora Jadwisia de Picado

Médica y Cirujana,

avisa á su clientela que siempre recetará de las 8 á las 10 a. m. en su oficina, al lado del Palacio de Justicia y en su casa de habitación, en San Pedro del Moján, de las 2 á las 5 p. m. 5 v. 1 a.

## A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

Un mes	1 00
Ses meses	5 50
Un año	10 00

## Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

## La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

## Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

# Platos del día

Se acabó el furor de las hojas sueltas que en un momento pareció amenazarnos de muerte; duró lo que una flor; «pasó como pasan las lágrimas de un niño»; nos hizo creer en el despertar de los pueblos después de una noche tempestuosa; y luego, murió por consunción «al nacer no más», sin dejarnos siquiera la esperanza—que es lo último que se pierde—de que aquellos ratos de solaz vuelvan á ser nuestro regocijo y el de las letras patrias.

Las conferencias también se fueron, para siempre; sólo nos queda la Centroamericana, para la cual debemos estar profundamente agradecidos por el enorme beneficio que nos depara su modesto silencio. ¡Que más favor que el de que podamos privarnos del placer de escucharla! ¡A ella, que no debe hablar, á ella, que sabiéndolo, prefiere vivir ignorada, alejada «del mundanal ruido», «ni envidiosa, ni envidiada»!

Las hojas sueltas y las conferencias optaron prudentemente por una fuga precipitada, en vista de que en «esta edad indiferente» los ideales están en pugna abierta con el mercantilismo reinante en el pensamiento de las sociedades. Razón más que suficiente para que no hayamos vuelto á tener la más ligera noticia de los apóstoles madrugones que se lanzaron en medio de las multitudes predicándonos «los sagrados derechos del hombre», los altos kilates de los grandes patriotas desconocidos é ignorados con quienes para su salvación cuenta la Patria amenazada por las huestes infranqueables é invencibles del populacho...

A las cuales quieran que no sus enemigos, de «esta hora» no hay quien les haga descarrilar su potente locomotora. ¿Pruebas al canto? Allí están; no hay quien no las conozca y así lo declare. ¡Hasta los ciegos! ¡Hasta los «conjuntivos»! ¡Es cuanto se puede decir en materia de política! ¡Cuando el apreciable colega de «La Epoca», que en materia de decir verdad tiene que observar el quinto mandamiento con más razón que cualquiera otro, ha dicho que se retiran de la época nombres que se diría que están ó deberían estar en el candelero... no hay qué hacer.

Por manera que las cosas siguen mal, requetemal para los «conjuntivos» ó «conjuncios»; tanto que no hay quien se compadezca de su difícil situación y los mire con ojos de piedad; ni quien se atreva á darles la más lejana esperanza; ni quien se duela de ellos para dejarles caer en el oído una palabra de consuelo y en la mano el báculo que les ha de ayudar en la azarosa campaña que tan nublada se presenta á sus ojos extrañados.

Siguen, pues, sin cabeza; continúan siendo los descabezados de antes, los buscadores de cabeza. Están en la misma situación de ayer y de anteayer, que lo será la de mañana y la de pasado mañana. El ímprobo trabajo de auscultación que con tanto ahínco emprendieran hace días, fué contraproducente; apenas sirvió para dar muestras inequívocas del desconcierto en que se mueven, y para ayudar á la propaganda de los neos, á quienes no les está costando nada, ni siquiera una recomendación, el crecimiento de sus fuerzas ya listas para decidir del resultado que habrá de venir dentro de año y medio.

«Pero señor, diz que decía un lealder: usted nos está haciendo daño con esa su conducta inexplicable; usted nos va á dejar colgados, porque si usted está dispuesto á ser así como dicen, que no va á ayudar á nadie, los fernandistas se van arriba; ¿y entonces?»

¿Y entonces? le hubiera contestado yo, entonces vayan ustedes á trabájrsela como se debe para que los fernandistas no se la lleven tan así no más; porque si esperan que todo les venga ya hecho, á que les caiga del cielo, de esta vez se van á quedar con un palmo de narices fenomenalmente grande.

Otro, uno que se las da orgullosa mente de «intelectual» y de «necesario»—que todavía los hay—, dicen que decía; dando por hecho, como ya es general darlo, que los fernandistas van en el único tren que pita: «pero estos fernandistas con quien van á gobernar?» A mí me lo contaron, que si lo hubiera oído, se habría llevado la deseada contestación «señor mío, será usted tan caro que no podamos contar con el foco de sus luces? Y estoy seguro, segurísimo de que habría quedado inmensamente agradecido de mi galante respuesta.

FILO

## Rotura de la cañería

### Actividad de los empleados municipales

En la Avenida 1ª, entre calles central y 2ª, se notó un escandaloso derrame de agua, que salió en abundancia á consecuencia de un tubo roto.

Con la rapidez de una película cinematográfica el señor Juez de Aguas, interesado porque el precioso líquido no se pierda tan inútilmente, perjudicando á parte de los habitantes de esta ciudad, que lloran su ausencia, dió aviso de lo ocurrido al señor Fontanero Municipal, quien al punto y sobre la marcha se apersonó en el lugar del siniestro.

El agua que se derramaba con dolor de aquel vecindario era abundante. El demorar aquel trabajo se hacía imposible, y así lo comprendió el activo don Rafael disponiendo rápidamente llevar á cabo la debida reparación.

Por teléfono se comunicó con el Jefe de empleados municipales, y á los pocos instantes cinco hombres sanos y robustos subsanaron el desperfecto de la cañería.

## Turno en San Francisco de Mata Redonda

Muchas familias de la ciudad irán mañana á disfrutar de un rato agradable en San Francisco de Mata Redonda, con motivo del turno que se celebrará á beneficio de la construcción del templo y reparación del barrio.

Gracias á estos turnos está progresando mucho aquel simpático barrio. Que sea un éxito el turno son nuestros deseos.

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

## LA VULGARIDAD

La penumbra le es propicia. Ninguna belleza le conmueve. No sabe de romanticismos comprometedores. Su mueca es bafa, su palabra muda, su mirar opaco.

Ignora el perfume de la flor, la inquietud de las estrellas, la gracia de la sonrisa, el rumor de las alas.

Es la Inviolable trinchera opuesta al florecimiento del ingenio y del buen gusto; es el altar donde oficia Tartufo y cifra su ensueño Bertoldo en servirle de monaguillo.

La vulgaridad es el blasón nobilitario de los hombres que no existen; ellos la custodian como el tesoro el avaro, poniendo su orgullo supremo en exhibirla á toda hora, sin sospechar que es su afrenta. Estalla impertinente en la palabra ó en el acento, rompe en un solo segundo el encanto preparado en muchas horas, aplasta su zarpa toda ecliosis luminosa del espíritu.

Es incolora, es sorda, es ciega, es insensible, nos rodea y nos acecha, deléitase en lo grotesco, y vive de lo turbulo, se agita en la tiniebla. Es cómplice natural del sentido común y enemiga inevitable del buen sentido.

Vulgaridad es lo propio de las almas vulgares. Los vulgares no constituyen una secta ó una clase social; los hay en todas partes: entre la púrpura lo mismo que entre la escoria, en la avenida y en el suburbio, en los parlamentos y en las cárceles, en las universidades y en los pesbres.

La vulgaridad es al espíritu lo que al cuerpo son los defectos físicos, la cojera ó el estrabismo: es una deficiencia del corazón, es la incapacidad de ideal, la incompreensión de lo estético y el desperdicio de la vida, toda la sordidez. La conducta en sí misma nunca es vulgar; y es la intención, en otros casos la que determina su vulgaridad. Ciertos actos, que en circunstancias ordinarias serían sórdidas, pueden resultar poéticos, ideales, épicos; cuando Cambronne, invitado por el enemigo á rendirse, responde su palabra memorable, se eleva á un escenario heroico, y en vez de ser vulgar resulta sublime.

Purifiquemos la conducta en el filtro de la intención. Amengüemos la omnipotencia de los apetitos vulgares dando vuelo á la inteligencia y al corazón; recordemos que en toda larva puede soñar una mariposa. Es necesario hermosear la vida; ella puede ser intensa y conservarse digna; dirigirse á la cumbre sin encharcarse en los azales tortuosos; encreparse de pasión tempestuosa, como el océano, sin que la vulgaridad enturbie las aguas cristalinas de la ola, sin que el rutilar de sus fuentes sea opacado por el lino infecundo. Una noble intención nos basta para guardar de toda mancha el ideal. Por eso la vulgaridad no está en la conducta misma, sino en la intención chata que la acompaña. Ser vulgar es encanallarse, diría Nietzsche. Es renunciar á los prestigios del respeto, es fundirse en los moldes de la bajeza común, es la degeneración del hombre en su semejante, en el común de los mortales, en el medlocre, en el animal de rebaños.

Sólo un ideal cualquiera nos libra del peligro de ser vulgares, de ser esclavos de esta hidra que ofende todo lo que alcanzan todos sus tentáculos. Ella hace de la ciencia un comercio, del arte un oficio, de la filosofía un instrumento, de la virtud una empresa, de la caridad una fiesta, del amor un sensualismo. Transforma el amor de la vida en pusillanidad, la propencia en cobardía, el orgullo en vanidad, el respeto en servilismo. Lleva á la ostentación, á la avaricia, á la falsedad, á la avaricia, á la simulación; detrás del hombre asoma la bestia salvaje y estira su garra, la bestia salvaje que conspira dentro de nosotros acosada por el hambre de sus más bajos instintos y sin otra aspiración que el hartazgo.

La vulgaridad es el estigma de las almas medlocreas.

JOSE INGEGNIEROS

## De Heredia

Hoy fué el cumple años de la adorable señorita Carl Lizano, de esta tan simpática criatura. Anoche fué obsequiada con una espléndida serenata, en la que se ejecutaron melodiosas piezas musicales en honor de la angelical Carl, á la cual nos es muy grato saludarla cariñosamente y deshojar á sus pies ramos de perfumadas flores.

—El día 19 del mes en curso contraerán el santo lazo matrimonial nuestro querido amigo don Manuel Alfaro y la graciosa señorita María Luisa Vaglio, efectuándose la ceremonia en la ciudad de Cartago. Ya sabe el amigo Manuel, cómo es que deseamos para él una dichosisa boda, ya que lleva ante el altar á una joven de las cualidades como tantas posee su bella prometida.

—Aunque tarde, presentamos las más calurosas felicitaciones á los señores amigos don Saturnino Meléndez, Farmacéutico don Manuel Trejos y sus apreciables esposas, por haber recibido cada matrimonio un nuevo hijo como regalo de Pascua. Deseamos para los nuevos herederos crezcan robustos y sean la alegría de sus hogares.

CORRESPONSAL X

## Una familia de Curridabat encuentra un niño de tres meses muerto en su cuna

Un amigo nuestro, vecino de Curridabat nos refirió la triste noticia ocurrida en el seno de una honrada familia de aquel lugar.

El señor don Mercedes Castro fué ayer mañana sorprendido con la muerte de un precioso y robusto niño de tres meses, que llenaba de caricias el dulce hogar donde habita con su esposa doña Isabel de Castro, aquel laborioso ciudadano.

El niño, según datos que nos suministra el referido vecino, no padecía enfermedad ninguna.

Lleno de vida y sonriente como siempre, dormía tranquilamente en su camita. La madre se hallaba entregada á sus faenas diarias por el interior de la casa, cuando fué sorprendida por un grito de su esposo, que la llamaba con urgencia.

La señora Isabel muy ajena á la desgracia que le esperaba, corrió en el acto al aposento donde partía la voz de su marido, encontrando el triste cuadro que á nuestros lectores exponemos.

La criatura estaba sin vida, había muerto repentinamente.

Sus apagados ojos parecían entreabrirse ante los lamentos de sus padres que no se explicaban aquella

muerte tan extraña y misteriosa, cuando jamás había dado señales de malestar alguno.

Su sonriente faz, dormía el profundo sueño de la muerte, sin haber proferido una queja, sin haber exhalado en su agonía un grito de dolor.

Aquel hogar tan alegre, aquella modesta vivienda, donde moran dos almas felices que vivían consagradas al solo cariño del fruto de sus amores, se trocó en el momento en una tumba lóbrega y fría.

La felicidad de este honrado matrimonio estaba reflejada en aquel ser que el Hado Providencia les había deparado, pero la fuerza del destino se sobrepuso á todo poder, y llevóse entre sus alas la vida de aquel angel.

Tan pronto como el Agente de Policía tuvo noticia de la desgracia ocurrida, avisó por telégrafo al señor Gobernador para que uno de los médicos del pueblo reconociera el cadáver de la criatura.

Al Doctor Barrionuevo le tocó este cargo y tan pronto se le comisionó para el efecto, dispuso por teléfono que el cadáver del niño fuese trasladado a este Hospital para el reconocimiento médico-legal y dictaminar debidamente la causa de su muerte.

## SESION de la Facultad de Medicina

### El Dr. don Manuel Arroyo Arévalo Delegado por Guatemala Incorporado á esta Facultad

Reunida la Facultad en sesión extraordinaria se acordó: Reconocer el 25 por ciento de la suma de colonos que se entere en la Tesorería de esta Facultad como producto correspondiente á las gestiones que haya hecho el Fiscal de la Facultad de Farmacia para cobrar las patentes de las personas morosas, establecidas en diversos lugares de la República con boticas y botiquines.

Se aprobó el dictamen médico-legal vertido en la causa por lesiones contra Pantaleón Granados Vega en perjuicio de David Madrigal Mora, hecho sucedido en la villa de Pacayas el 14 de julio del año próximo pasado.

La Facultad acordó á este respecto, que debe prevalecer en un todo el dictamen emitido por el Médico del Pueblo de dicha villa, Doctor Alejandro García.

Por moción del doctor Rojas y aclamación unánime de la Facultad, el doctor don Manuel Arroyo Arévalo, Delegado por Guatemala á la quinta conferencia centroamericana, fué incorporado á la Facultad de Medicina de esta República, apoyándose en los Tratados de Washington.

También por moción del doctor Rojas, se acordó dirigir una comunicación á las Facultades de Centro América, pidiendo la interpretación del tratado general de Paz y Amistad, celebrado en Washington.

## Las familias josefinas y la temporada veraniega

Muchas son las familias que á la sazón se encuentran gozando de las delicias campesinas; entre ellas recordamos:

En Santa Ana, á las familias siguientes: Zamora-Ulloa, Justo á Facio, familia de don Ricardo Rolg, de don Rafael Fonseca Calvo, de don Julián Mata, del General Villegas, de don Rafael Vargas y otras muchas que no recordamos.

Desde que amanece hasta que anochece, es de observar la alegría que vincula á las familias antes dichas; celebran, por las mañanas, paseos á caballo, á los ríos y pintorescos parajes. Al medio día, reuniones bajo los árboles frondosos donde se les obsequia con refrescos deliciosos, y en la noche, balle en las diferentes meradas de los veraneantes.

Un grupo de estimables jóvenes saldrá hoy á caballo hacia ese lugar, con el objeto de pasar un día de gloria al lado de... sus familias, y proyectan un balle interminable para esa noche.

Que buen provecho les haga!

En Escasú se despierta también la animación. Para dicho lugar salieron la familia del que fué don José Zúñiga Meléndez, la de doña Elena Castro v. de Orozco y la del Licenciado don Francisco Solórzano.

A las señoritas María Luisa Barrionuevo, Fé Castro, Gloriela Orozco y Paulina Fray, que también gozan en Escasú de las delicias del campo, les deseamos una feliz temporada y que gocen bastante.

En Coyolar está de veraneo la familia de don Tulio Echeverri.

En los Anonos la familia de don Ricardo Montelegre, padre.

En cambio se encuentra en esta capital la distinguida dama cartagonesa doña Lidia de Corredor la Torre, á quien nos complace presentar nuestro saludo.

Reservado para "La Tempestad"

BOTICA ESPAÑOLA  
DE  
ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

31-1

--SIDRA ZARRACINA--  
Premiada con MEDALLA DE ORO  
COGNAC OTAR DUPUY  
Whiskey Manhattan Club  
Pídalos Ud. en todas las cantinas

# EL TOKIO

ó sea

## EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

# Antonio Urbano & Hno.

## EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

# ACTUALIDADES

Revista semanal ilustrada

Aparecerá todos los sábados desde el 15 de Dbre. en adelante

Formato moderno.—16 pág. de lectura.—Crónica gráfica de la semana.—Sucesos mundiales. Ilustraciones artísticas

**DIRECTORES:**  
Lic. Napoleón Sanabria y Ayres Nascimento  
**ADMINISTRADOR,**  
Manuel A. Verdesia  
**REPÓRTER FOTÓGRAFO,**  
Manuel Miralles

Magnífica oportunidad para que nuestro comercio anuncie económicamente. "Réclames" ilustrados á colores.

San José.—Apartado 702

## Ojo al Cristo.....

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

## Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Proveedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

# Zapatería Española

## Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente,

## ¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

«Los mejores cuadros á regalo para navidad, las más elegantes cartulinas (con ó sin impresión) y las más preciosas y variadas colecciones de portales para saludar la llegada del nuevo año,—se consiguen en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cia.

Precios sin competencia en el país y grandes rebajas en las ventas por mayor. Ordenes por correo puntualmente. Apartado 28, Alajuela.

# -- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE ? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

## Casa para alquilar

Se alquila una casa de madera, bastante cómoda, CONTRA TEMBLORES, situada en los lotes de Carlé. El que desee más pormenores que solicite en la Aduana del Atlántico á

Romualdo Rodríguez

## ¿QUIERE SER FELIZ ?

### Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta imprenta

Intervenir. Nuestra guerra civil duró 4 años y en ningún momento hubiéramos tolerado la intervención, qué razón para no dejar tranquilos á los mexicanos como se nos dejó entonces á nosotros? Contestarán que este parangón no es justo, por que en el caso de México, si nosotros no intervenimos alguna potencia europea podrá hacerlo, contraviniendo la doctrina de Monroe, importante y justo principio acarreado por nuestra política con el exterior. Aquí permítaseme expresar que cuando partí para sur américa muchos amigos me previnieron que la doctrina de Monroe era un asunto peligroso y que evitara tratarlo, por que las Repúblicas latinas desconfían de ella. Los débiles, temblándola y los fuertes irritados por su ofensiva é innecesaria protección. Es un hecho que la doctrina Monroe se interpreta mal en sud américa, y en parte, somos nosotros culpables de eso. No hay razón para temerla y deben esclarecerse esas malas interpretaciones. Somos nosotros los causantes de tales temores.

Examinemos la actual discusión sobre la intervención en México; no nos proporciona una oportunidad de acreditarnos sobre esta doctrina, disociando los enojos de los latino-americanos y proporcionando al mismo tiempo una solución propia de la cuestión de intervención. Supongamos que la situación de México ó de cualquiera otra república hermana se toma en tan serio que para evitar la intervención armada europea tratando de defender á sus ciudadanos ó sea para proteger á los otros ciudadanos de nuestro emisferio, se viesen los Estados Unidos obligados por la doctrina de Monroe á intervenir, yo propondría que invitásemos á la Argentina y al Brasil á plegársenos, cual lo hicimos en el caso del Perú y Ecuador, aunque entonces no se trataba de la doctrina de Monroe ni de intervención arreglada, cuán sería el resultado de tal invitación? tendría dos tendencias marcadas ambas eminentemente deseables; primero, desvanecería completamente toda idea en nuestros vecinos sud-americanos sobre nuestro propósito de conquistas territoriales porque nadie insta á dos vecinos para que lo acompañen en una misión que los beneficiará á él solo. Segundo, igualmente importante, según mi opinión, que llevaría á nuestro Gobierno de las importunidades individuales y de empresas comerciales que incitan á la intervención para beneficiar su bolsillo, pero que una intervención conjunta con otras potencias no favorecidas, además sería una forma mejor y más persuasiva de invitación á la América Latina á participar en un pie de igualdad en las responsabilidades y desarrollo de la doctrina de Monroe convirtiéndose enseguida ésta en una gran doctrina continental, porque dejaría un lateral que es su mayor defecto actual; no corresponde á los Estados Unidos dirigir la política de la América Latina y mientras más pronto se difunda esta idea no solo en Sud América sino también en Norte América, tanto mejor será para nuestra reputación internacional; toda vez que á causa de la doctrina Monroe se presente una intervención armada en este hemisferio, invitemos en cada caso á los otros países americanos á participar de las responsabilidades.

Todos ellos están igualmente interesados en el beneficio y responsabilidades de esta doctrina. Mensaje especial de Papis para El Herald, viene muy pesimista respecto á la situación internacional. El Figaro insinúa que Alemania é Italia están intrigando, la primera para reservarse la posibilidad de obtener para sí en el porvenir una de las islas del mar Egeo, y la otra con el propósito de retener también algunas de esas islas, incluyendo á Rodas que ya ocupa.

El Eco de París ve signos del conflicto que se acerca, en la movilización del ejército de Rumania y la llamada de los reservistas alemanes lo mismo que en la noticia de la enmienda de la ley militar en Alemania, por la cual obtendrá un considerable aumento en el efectivo del ejército en pie, en tiempo de paz.

Buenos Aires, 9.—El Senador Benito Villanueva declara que está anuente á aceptar la misión á Washington, si el viaje se aplaza hasta mayo ó junio.

Río Janeiro, 9.—El Lloyd Brasílero contrató con la Compañía Marconi la instalación de inalámbrico en todos los vapores de la Compañía.

Pittsburgo, 9.—Las inundaciones forman Record. En la confluencia de los ríos Alleghany y Monongahela el agua ha subido á 31 pies; centenares de casas inundadas; sesenta mil obreros de fábricas sin trabajo; las pérdidas se calculan en un millón de dólares.

## Movimiento diario

### Los que viajan

Roberto Camacho, para Colón.  
Apolonio Gol, para Guatemala.  
Enrique Bettges, para Panamá.

### Los que nacen

Arabela, de Ramón Castro y Dolores Quijano.  
Olga, de Pedro Luis Sáenz y Adriana Soto.  
Victor, de Adelia Chaves.

# Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de a car, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, diríjirse á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

# C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

Apartado n° 343 y teléfono n° 278

# La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

# Ocasión calva

## Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

# Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

## "LA GIOCONDA"

—de Limón—

Véanme en el Hotel Internacional

ENRIQUE PUCCI

# Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.